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ГТРК Татарстан: 

В Татарстане может появится учебный центр для будущих авиаторов 

(сюжет) 

http://trt-tv.ru/news/v-tatarstane-mozhet-poyavitsya-uchebnyj-centr-dlya-budushhij-

aviatorov/  

21.06.19 

 

 
А в Татарстане может появится учебный центр для будущий авиаторов. КАИ 

приступает к созданию технополиса. Состоять он будет из трех направлений: 

лаборатории,  музея и лицея.  Будет даже что-то похожее на детское инженерно-

конструкторское бюро. Но самое интересное уже разместили в легендарном самолете, 

который установлен у здания ВУЗа. Айнур Валихаметов заглянул внутрь. 

Айнур Валиахметов, Ильдар Галяутдинов 

Казань 

Десятки датчиков в кабине пилота этого авиасимулятора — реальное оборудования 

самолета ТУ-144. 

Ощущение полноценного полета в этом тренажере в каждой мелочи. Голос 

диспетчера, вид из окна, и даже легкое головокружение во время имитированной 

турбулентности. Симулятор находится внутри легендарного сверхзвукового советского 

лайнера. Такого в России еще не было. 

Алексей Огонев, проректор по хозяйственной работе Казанского 

национального исследовательского технического университета им. А.Н.Туполева 

— Уникальность будет заключаться в нескольких фишках. которые мы покажем нашим 

посетителям. мы сделаем прозрачную обшивку, прозрачный пол. Чтобы школьники и 

студенты видели, как устроен самолет внутри. Что под обшивкой скрываются очень 

много интересных вещей. 

Отреставрируют весь самолет. Салон ТУ-144 — в скором времени — станет 

местом для музейных экспозиций. Пару отсеков оставят и для квест игры. Самолет ТУ-

144 — это один из трех проектов нового образовательного комплекса Технополис КАИ. 

База для обучения начинающих инженеров. 

Альберт Гильмутдинов, ректор Казанского национального 

исследовательского технического университета им. А.Н.Туполева 

http://trt-tv.ru/news/v-tatarstane-mozhet-poyavitsya-uchebnyj-centr-dlya-budushhij-aviatorov/
http://trt-tv.ru/news/v-tatarstane-mozhet-poyavitsya-uchebnyj-centr-dlya-budushhij-aviatorov/
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— Нужна проф. ориентационная работа для детей, чтобы их привлечь в техническое 

творчество, чтобы привлечь в инженерию…. мы создаем на базе своего университета 

Технополис. Это комплекс образовательных проектов, образовательной 

инфраструктуры для наших детей, для нашей молодежи. 

Инженерное образование ребенку дадут — на основе второго проекта — это лицей 

КНИТУ КАИ. Обучение здесь ведется с 7 класса. В лабораториях лицеисты — учатся 

проектировать беспилотники, электросхемы и механизмы для машин. 

Здесь же разрабатываются уникальные летательные аппараты. Но испытывать их 

— площадки пока не было. Именно поэтому создается новое здание — на берегу Казанки. 

Айнур Валиахметов  
— На этой площадке -пока еще не обустроенной появится один из основных корпусов 

Технариума -научно практическая лаборатория. Масштабы территории позволят 

проектировать и тут же тестировать настоящие летальные аппараты. А близость к 

воде — создавать еще и судостроительные модели. 

Это будет что-то похожее на детское-студенческое конструкторское бюро. После 

прохождения этих этапов — и обучение в КАИ — школьники получат как теоретические, 

так и практические навыки. А значит огромную базу — для дальнейшего обучения в Вузе 

и трудоустройства — такого нужного инженерного образования. 
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Татар-информ: 
Изобретение коллектива КНИТУ-КАИ вошло в топ-100 лучших 
изобретений года и получило патент 
https://www.tatar-inform.ru/news/2019/06/21/654712/  
 

21.06.19 

Коллектив вуза представил уникальную технологию электрохимической обработки 

металлов. 

(Казань, 21 июня, «Татар-информ», Артур Казанцев). Уникальное изобретение 

коллектива из КНИТУ-КАИ вошло в топ-100 лучших изобретений года. Технология 

представляет собой электрохимическую переработку золотосодержащего сплава. Об этом 

сообщается на сайте Роспатента.  

«Наше устройство подходит для нержавеющих металлов, для титановых и 

алюминиевых сплавов. Конструкция имеет сложную конфигурацию и предназначена для 

промышленных лазерных установок. Проект мы разрабатывали шесть лет, но где наш 

проект будет применяться, пока неизвестно», — рассказала корреспонденту ИА «Татар-

информ» аспирант-инженер КНИТУ-КАИ Люция Хайруллина.  

Она добавила, что проект относится к области обработки металлов лазерными 

лучами, в нем прописано три режима: лазерная резка, лазерное пробитие отверстий и 

лазерная сварка. В проекте представлена модель механического передвижения устройства, 

которая позволяет выполнять эти три режима лазерной обработки.  

Технический результат, на достижение которого направлено предлагаемое 

изобретение, заключается в повышении точности обработки, экономичности, 

универсальности лазерной головки, говорится в описании к патенту на устройство. 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.tatar-inform.ru/news/2019/06/21/654712/
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Аргументы и факты-Казань: 

Четыре казанских университета вошли в топ-100 лучших вузов по 

версии Форбс 

http://www.kazan.aif.ru/society/details/chetyre_kazanskih_vuza_voshli_v_top-

100_luchshih_vuzov_po_versii_forbs  
 

28.06.19 

Методика рейтинга 2019 года, как и прошлом году, учитывает не только качество 

образования, но и статданные о трудоустройстве выпускников, их востребованности в 

регионах, количестве предпринимателей среди них 

 
Антон Угольков / АиФ 

Составители рейтинга проанализировали вузы страны по 10 метрикам, 

сгруппированным на 3 составляющие. Это качество образования (максимум 50 баллов), 

качество выпускников (максимум 30 баллов) и фактор Forbes, учитывающий «элитность» 

учебного заведения и долю предпринимателей в общем числе выпускников (максимум 20 

баллов). 

Казанский (Приволжский) федеральный университет занял в рейтинге 23-ю позицию 

(43,88 балла). По итогам 2018 года КФУ был на 19-м месте (42,07 балла). Казанский 

государственный медицинский университет с 80-го места (36,44 балла) по итогам 2018 года 

поднялся сейчас на 55-ю позицию (39,99). 63-я позиция в этом году у Казанского 

национального исследовательского технического университета им. А. Н. Туполева — КАИ 

(39,49 балла). По итогам 2018 года он был на 87-м месте (36,12 балла). Еще один вуз 

Татарстана, попавший в топ-100 лучших вузов России, - Казанский национальный 

исследовательский технологический университет – КХТИ. У него 75-я позиция (38,77 балла). 

В тройку лидеров по стране вошли Национальный исследовательский технологический 

университет «МИСиС» (54,11), Московский государственный институт международных 

отношений (университет) МИД России (52,24) и Московский физико-технический институт 

(52,01).  

 

Похожие новости: Республика Татарстан - http://rt-online.ru/forbs-rasstavil-vuzy-po-

ranzhiru/  

Городской портал «Бугульма» - 

https://www.bugulma.ws/news/chetyre_vuza_iz_tatarstana_voshli_v_top_100_luchshikh_universitet

ov_rf/2019-07-01-12837  

 

 

 

  

http://www.kazan.aif.ru/society/details/chetyre_kazanskih_vuza_voshli_v_top-100_luchshih_vuzov_po_versii_forbs
http://www.kazan.aif.ru/society/details/chetyre_kazanskih_vuza_voshli_v_top-100_luchshih_vuzov_po_versii_forbs
http://www.aif.ru/
http://rt-online.ru/forbs-rasstavil-vuzy-po-ranzhiru/
http://rt-online.ru/forbs-rasstavil-vuzy-po-ranzhiru/
https://www.bugulma.ws/news/chetyre_vuza_iz_tatarstana_voshli_v_top_100_luchshikh_universitetov_rf/2019-07-01-12837
https://www.bugulma.ws/news/chetyre_vuza_iz_tatarstana_voshli_v_top_100_luchshikh_universitetov_rf/2019-07-01-12837
https://images.aif.ru/017/350/7e05a382d556ac88104a2a7426034e9b.jpg
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Бизнес-онлайн: 

Александр Павлов. От старшины до «генерала» (открывок) 

https://www.business-gazeta.ru/article/429783  
 

29.06.19 

 25 июня 1938 года родился будущий гендиректор КМПО, возглавлявший его 

более 20 лет. Часть 1-я 

Как обида на комсомольские порядки побудила учиться, почему начальник цеха 

обзывал его «артистом», зачем в кабинете второго секретаря обкома его пытались 

обвинить в разврате — «БИЗНЕС Online» сегодня публикует воспоминания Александра 

Филипповича о некоторых малоизвестных фактах его жизни. 

 
Генеральный директор КМПО Александр Филиппович ПавловФото: Медведев 

Михаил/Фотохроника ТАСС 

<…> 

«А ГДЕ ЭТОТ АРТИСТ? — НА РАБОЧЕМ МЕСТЕ: НАДО ДЕЛАТЬ ПЛАН!» 

Молодой рабочий 16-го завода одновременно учился сразу в двух местах — в 

авиационном техникуме и в вечерней школе, так как после деревенской семилетки у него 

не было аттестата о среднем образовании, а он требовался для поступления в институт. И 

аттестат оказался востребованным — ему на смену пришел студенческий билет КАИ. 

Вспоминая те годы, сам Павлов не перестает удивляться, как ему все удавалось 

успевать: «Бывало, без отдыха по 36 часов держишься на ногах, придешь домой, примешь 

ванну, и вновь едешь в институт или техникум». Когда заканчивалось его обучение в 

техникуме, Александру на заводе предложили занять должность старшего мастера. Но 

тот, кто учился в КАИ, знает, что первые годы в нем — самые сложные. После второго 

курса в павловской группе из 32 человек осталось 7. Но мастер — это мастер во всех 

смыслах: «До сих пор помню, что с первой своей получки старшего мастера в 140 рублей 

я купил диван. Кстати, он и сейчас стоит у меня на даче…» 

 

 

 

 

  

https://www.business-gazeta.ru/article/429783
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Татар-информ: 

В Казани впервые состоялась «Солнечная регата» 

https://www.tatar-inform.ru/news/2019/07/01/655476/   
 

01.07.19  
Соревнование проводилось с 27 по 30 июня в районе озера Нижний Кабан. 

(Казань, 1 июля, «Татар-информ»). В субботу, 29 июня, в Казани, в акватории озера 

Нижний Кабан, прошли инженерные соревнования «Солнечная регата», сообщают 

организаторы. 

В этом году всероссийская «Солнечная регата» проводилась при поддержке мэрии 

Казани, Минпромторга РТ, Казанского национального исследовательского технического 

университета им. А. Н. Туполева-КАИ, Казанского Государственного энергетического 

университета, а также АО «Объединенная судостроительная корпорация» (ОСК).  

Данное соревнование проводилось в Республике Татарстан впервые. В нем 

приняли участие 38 школьных и 7 студенческих команд, приехавших из 26 регионов РФ. 

В ходе мероприятия команды-участницы соперничали друг с другом в выносливости, 

скорости и маневренности своих уникальных экологических судов.  

«Солнечная регата» проводится в России с 2014 года, первое соревнование 

состоялось в Москве. Также за эти годы оно посещало Санкт-Петербург, Нижний 

Новгород, Владивосток, Калининград, Великий Новгород и Грозный. Мероприятие 

проводится в рамках программы «Инженерные конкурсы и соревнования» дорожной 

карты «Маринет» Национальной технологической инициативы (НТИ) и реализуется 

«Национальным центром инженерных конкурсов и соревнований» (АНО «НЦ ИКС»). 

 

Похожие новости: интернет-портал сообщества ТЭК - 

http://www.energyland.info/analitic-show-187931  

  

https://www.tatar-inform.ru/news/2019/07/01/655476/
http://www.energyland.info/analitic-show-187931
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Бизнес-онлайн: 

«У меня было свое детективное агентство»: кому Метшин доверил 

следить за порядком? (отрывок) 

https://www.business-gazeta.ru/article/430093 
 

02.07.19  
 

Новый шеф УАТИ — уроженец села Париж под Челябинском, бывший 

милиционер и находка проекта Made in Kazan 

«Читаю много отзывов — «удачливый» и все такое… Но мы сюда ехали 

на совершенно пустое место», — говорит новый руководитель УАТИ Дмитрий Кадыкеев, 

ранее занимавший пост замглавы Вахитовского и Приволжского районов. Речь идет 

об одной из ключевых структур исполкома — инспекция следит за соблюдением правил 

благоустройства и накладывает на нарушителей серьезные штрафы. О том, как, приехав 

в Казань вслед за детьми-студентами, Кадыкеев испытал на себе кадровый лифт, — 

в материале «БИЗНЕС Online». 

 
Дмитрий Кадыкеев: «В первое время ничего менять не буду, но в дальнейшем 

какие-то изменения осуществлю, потому что эффективность работы УАТИ нужно 

повышать» 

<…> 

«МЭР ГОВОРИЛ: ЗА СТУДЕНТАМИ В КАЗАНЬ ПОТЯНУТСЯ И РОДИТЕЛИ. 

КАК БУДТО ПРО МЕНЯ!» 

В Магнитогорске он, получив образование инженера-металлурга, работать пошел в 

милицию. «Служил в дознании, следствии, уголовном розыске в общей сложности около 

9 лет», — говорит Кадыкеев. В 2003 году ушел в бизнес. «Работал в службе безопасности 

коммерческой фирмы, в банке, был частным предпринимателем, занимался рекламой, 

вставлял пластиковые окна, у меня было свое детективное агентство», — перечисляет он 

вехи своей рабочей биографии. 

Но вот судьба качнула маятник в другую сторону. После того как в 2010 году 

старший сын поступил в КНИТУ-КАИ, перебраться в Казань было решено всей семьей. 

«Мы с супругой посовещались и решили, что ничего не теряем, если из моногорода 

Магнитогорска переедем в шикарную, прекрасную Казань», — рассказывает Дмитрий 

Иванович. Младший сын пошел в школу, родители стали думать, куда бы им приложить 

свои знания и умения. 
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KazanFirst: 

Приемная кампания-2019: скидки за ЕГЭ и обучение по цене квартиры 

https://www.aviaport.ru/digest/2019/06/25/593757.html  
 

03.07.19 
 

Журналист KazanFirst узнал, на кого хотят выучиться нынешние абитуриенты. 

В казанских вузах ажиотаж - здесь в разгаре приемная кампания. Тысячи 

«вчерашних школьников» готовы грызть гранит науки. Одним эту возможность 

оплачивает государство, другим - родители. KazanFirst изучил тренды нынешней 

«приемки» и узнал, в каких вузах будущим студентам готовы платить за хорошо сданный 

ЕГЭ или даже снизить стоимость обучения. 

Казанский федеральный университет  

По данным на 1 июля, в вуз уже подали заявление более 15 000 абитуриентов. 

Средний балл у поступающих на бюджет - 75,57, на «контракт» - 68,33. В этом году 

университет планирует принять не менее 8 600 студентов. Прошлогодняя практика 

показывает, что эта цифра может перевалить за 10 000 человек за счет «платников».  

 
Исходя из информации, размещенной на официальном сайте КФУ, абитуриенты 

предпочитают так называемые технические и естественно-научные специальности: 

институт вычислительной математики и информационных технологий, геологии и 

нефтегазовых технологий, институт фундаментальной медицины, факультеты физики, 

информационных технологий и не сдающий позиций «эконом». Следом - факультет 

международных отношений, журфак и юрфак. Самая высокая стоимость обучения ждет 

абитуриентов, идущих учиться на стоматолога, - 2 440 500 рублей, столько же придется 

заплатить за образование на английском языке. Изучение того же самого на русском 

обойдется родительскому кошельку значительно дешевле - 950 тысяч рублей за все годы 

обучения. В среднем же стоимость обучения в КФУ составляет 500-700 тысяч рублей.  

Стать квалифицированным педагогом можно в среднем за 130 000 рублей за год.  

Как рассказали журналисту KazanFirst в приемной комиссии института педагогики 

и образования (ИПО) КФУ, в этом году количество бюджетных мест на данное 

направление очной формы обучения увеличилось со 187 до 219 мест, а по итогам 

прошлого года ИПО занял 2-е место среди российских вузов по среднему показателю ЕГЭ 

среди абитуриентов. Одна из самых популярных специальностей - начальное образование 

с двумя профилями подготовки - педагогика+английский язык.  

https://www.aviaport.ru/digest/2019/06/25/593757.html
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- Выбирают эту специальность благодаря тому, что всегда есть возможность 

трудоустроиться. Плюс знание английского языка, - рассказывает ответственный 

секретарь приемной комиссии ИПО Марине Путулян.  

Медицинская академия 

Если стоимость обучения на стоматолога в КФУ за 2,5 миллиона или 950 000 

рублей кажется вам завышенной, то в КГМА этой же специальности можно обучиться на 

20 000 дешевле - за 930 000 рублей. Готовы добавить еще 10 000 рублей? В таком случае 

можно стать специалистом по медицинской биофизике. Самой бюджетной 

специальностью в академии в этом году стала «Социальная работа» за 280 000 рублей. По 

этому направлению вуз готов принять 855 очников и всего 30 заочников-магистров. На 1 

июля заявление на поступление уже подали более 1 400 абитуриентов.  

КНИТУ-КАИ 

Абитуриентов тут ждут на одном из семи факультетов. Как отмечают в вузе, самые 

популярные направления подготовки - авиастроение, лазерная техника, информационная 

безопасность, информатика и различные направления IT-технологий. 

 
В приемной комиссии авиавуза изданию сообщили, что квота на этот год 

составляет 1 800 абитуриентов. На данный момент получено свыше 1 500 заявок.  

- Мальчики интересуются военной кафедрой. Туда берут со 2-го курса, только если 

студент будет учиться на «4» и «5». Есть центр развития карьеры, куда приходят запросы 

на специалистов от предприятий. В итоге около 86% выпускников у нас 

трудоустраиваются, - рассказывает заместитель ответственного секретаря приемной 

комиссии КАИ Елена Махтеева.  

Со слов собеседницы, в этом году стоимость обучения если и поднялась, то 

«примерно на тысячу», в основном же идет снижение, как, например, на гуманитарные 

специальности и управление персоналом - в прошлом году цена составляла 123 000 

рублей, в этом - 117 000. Самая же дорогая профессия - «Техническая эксплуатация 

транспортного радиооборудования», освоение которой потребует 300 000 рублей в год.  
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КНИТУ-КХТИ 

На сайте университета заявляют о готовности сделать первокурсниками чуть 

больше 1 800 человек. Их будут обучать взрывному делу, машиностроению, химии 

высокомолекулярных соединений, пищевым биотехнологиям, а также гуманитарным 

специальностям типа конфликтологии. Едва ли не самое дорогое направление - «Горное 

дело», за шесть лет обучения придется выложить около 675 000 рублей. Дешевле всего 

знания по профилям «Социология», «Социальная работа», «Конфликтология», 

«Менеджмент», «Экономика», «Управление персоналом» и «Издательское дело» - в 

пределах 150 000 рублей за весь срок обучения.  

В этом году химический вуз открыл сразу несколько новых направлений, в том 

числе для гуманитариев, - «Публичная политика и социальные науки», «Статистика» и 

«Регионоведение России».  

Как сообщил журналисту издания ответственный секретарь приемной комиссии 

вуза Марат Валеев, увеличилось в КНИТУ-КХТИ количество бюджетных мест - их стало 

больше на 169 позиций. 

 
- Говоря о популярности среди абитуриентов, могу назвать лидеров по 

востребованности в прошлом году, наш ТОП-5: Дизайн (253 балла), Химическая 

технология, Нефтегазовое дело, Прикладная математика и информатика, 

Информационные системы и технологии. Думаю, в этом году предпочтения поступающих 

не поменяются. В тренде по-прежнему будут традиционные и профильные для КНИТУ-

КХТИ направления, связанные с химическими технологиями, нефтехимией, полимерной 

химией, автоматизацией химических производств и оборудованием 

нефтегазопереработки, - уверен Валеев.  

Казанский государственный архитектурно-строительный университет  

Для тех, кто планирует связать свою жизнь со строительством и «города друзьям 

дарить на память», прямая дорога в КГАСУ. К слову о дорогах, обучиться процессам 

строительства магистралей, мостов и прочих асфальто-брусчато-булыжных артерий 

города можно в среднем за 150 000 рублей. Самая недорогая специальность - «Жилищное 

хозяйство и коммунальная инфраструктура». За год обучения надо заплатить 116 000 

рублей. Стать специалистом в области сохранения, реконструкции и реставрации 

культурного наследия можно за пять лет и за 530 000 рублей. Если вас все устраивает, 

торопитесь - в этом году КГАСУ готов взять чуть меньше 800 студентов. 
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Аграрный университет  

Поступить в университет, который заканчивал президент Татарстана Рустам 

Минниханов, смогут только 544 счастливчика. Среди доступных программ обучения 

направления от ландшафтной архитектуры до агроэкологии и землеустройства.  

КГАУ, кстати, является единственным вузом, в котором за хорошие баллы, 

полученные на ЕГЭ, вам сделают скидку на обучение. Мы серьезно, смотрите сами. 

Стоимость обучения по направлению «Агроинженерия» - 100 100 рублей, но если вы 

набрали более 180 баллов на госэкзамене, то вуз делает скидку 7%, и вот уже итоговая 

стоимость обучения уже 94 000 рублей. И так по каждому направлению. Присмотритесь! 

Один из самых бюджетных профилей - «Экология и природоведение» (86 500 и 79 000 

рублей соответственно).  

Казанский государственный энергетический университет  

В «Энерго» ожидают 2 600 человек, из которых в будущем 900 станет 

специалистами в области электроэнергетики и электротехники, еще 400 - 

теплоэнергетиками, 205 - экономистами, остальные - специалистами от связей с 

общественностью до химических технологий.  

Как и в КГАУ, для вчерашних школьников, хорошо сдавших ЕГЭ, есть бонусы в 

виде повышенной стипендии. Если вы набрали от 190 до 199 баллов, то в течение первого 

семестра будете получать 7 000 рублей, если от 200 до 219 - 10 000 рублей, 220-239 баллов 

принесут вам ежемесячную стипендию в 12 000 рублей, ну а если по сумме баллов у вас 

от 240 и выше - 15 000. Для всех остальных стипендия такая же, как и везде, - 2 000 

рублей в месяц.  

Самая дорогая специальность - «Техническая физика» - опустошит карман, но 

наполнит мозг знаниями за 164 420 рублей. Сделать то же самое, но за 35 000 в год на 

заочной форме, можно на специальностях «Социология», «Документоведение» и 

«Реклама и связи с общественностью».  

Институт культуры  

В самом культурном вузе столицы Татарстана ждут 425 человек, готовых обучать 

культурологии, вокалу, дирижерскому искусству и тому, как правильно снимать кино. 

Так, за обучение эстрадно-джазовому пению за один год придется отдать 235,5 тысячи 

рублей, аналогичную сумму потребуют за освоение профессии, связанной с кино. 

Научиться управлять туристическим бизнесом можно за 40 000 рублей в год, одно но - 

заочное отделение. 

Академия спорта и туризма  

Будущих чемпионов мира, победителей Олимпиад и прочих спортивных 

соревнований ждут в академии спорта. Здесь предусмотрено 1 074 места для 

потенциальных студентов. Помимо ЕГЭ всем абитуриентам необходимо пройти 

препятствие в виде внутренних экзаменов. За 170 000 рублей в академии из вас сделают 

дипломированного спортсмена или параспортсмена, за 50 000 рублей все то же самое, но 

заочно. За 120 000 - учителя физкультуры, специалиста по сервису, гостиничному бизнесу 

и туризму.  

Вне зависимости от того, куда вы поступите, кем станете и вашего будущего места 

работы, редакция издания желает вам добиться успехов и напоминает, что в нашей 

команде есть историк, пиарщик, специалист по взрывному делу, выпускница театрального 

училища, и, конечно, журналисты и филологи. 
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Челнинские известия: 

Какова стоимость обучения и сколько бюджетных мест в челнинских и 

казанских вузах 

http://chelny-izvest.ru/news/education/kakova-stoimost-obucheniya-i-skolko-

byudzhetnykh-mest-v-chelninskikh-i-kazanskikh-vuzakh  
 

03.07.19 
Стоимость обучения в этом году повысилась почти во всех вузах Казани и 

Набережных Челнов. Количество бюджетных мест в большинстве учебных заведений 

тоже увеличилось. Обзор высших учебных заведений подготовили «Челнинские 

известия».   

Вузы Набережных Челнов   

В Набережночелнинском институте КФУ в этом году 547 бюджетных мест на 

бакалавриате и специалитете, 285 - в магистратуре. По сравнению с прошлым годом их 

количество уменьшилось на 73 места. Стоимость обучения выросла на 4-5 процентов. 

Минимальная стоимость в Набережночелнинском институте КФУ наблюдается на 

экономико-гуманитарных направлениях – в среднем 127 600 рублей за год учебы, 

максимальная – 252 000 рублей на направлениях «Дизайн» и «Холодильная, криогенная 

техника и системы жизнеобеспечения».   

В НГПУ в этом году бюджетных мест стало больше, всего их 520, из этого числа на 

бакалавриате – 482, на магистратуре – 21. Бюджетные места появились на профилях 

«Математика» и «Физика». Стоимость обучения на платном отделении в этом году 

выросла на 1,7 процента. Минимальная стоимость на направлении «Педагогическое 

образование»  – 120 000 рублей в год, максимальная на направлении «Прикладная 

информатика» – 138 000 рублей.   

В Набережночелнинском филиале КНИТУ-КАИ в этом году 62 бюджетных места, 

что почти на половину больше, чем в прошлом году. Из них: 30 бюджетных мест на 

специальности «информатика и вычислительная техника» и 32 – на специальности 

«конструкторско-технологическое обеспечение машиностроительных производств». 

Стоимость обучения выросла на 4-5 процентов. Минимальная стоимость составляет 116 

130 рублей в год на экономическом направлении, максимальная - 134 492 на технических 

направлениях.   

Вузы Казани  

В КФУ на бакалавриате в этом году 3336 бюджетных мест, в прошлом году их 

было 3256, на специалитете – 279 (в прошлом году было 252), на магистратуре – 1730 

мест (в прошлом году было 1884). Стоимость обучения выросла на 3-4 процента. 

Минимальная стоимость обучения на гуманитарных направлениях – 127 680 рублей за 

год, самая высокая - на специальности «стоматология» - 488 100 рублей за год.   

В КГМУ в этом году добавили 30 бюджетных мест, их общее число составило 445 

мест.  Количество бюджета увеличилось на лечебном отделении: в прошлом году было 

135 мест, в этом году их стало 160 мест. Кроме того 15 бюджетных мест появилось на 

направлении «Медицинская биохимия». Стоимость обучения в КГМУ выросла на 5 

процентов. Минимальная цена обучения на направлении «Сестринское дело» - 133 000 

рублей в год, максимальная на направлении «Медицинская биохимия» - 190 293 рубля в 

год.  

В КНИТУ-КАИ в этом году 1147 бюджетных мест, что на 79 мест больше, чем в 

прошлом году. Бюджет есть на всех направлениях, кроме гуманитарных. Стоимость 

обучения в вузе не изменилась, минимальная составляет 116 500 рублей в год на 

гуманитарных направлениях, а также на «прикладной математике и информатике», а 

http://chelny-izvest.ru/news/education/kakova-stoimost-obucheniya-i-skolko-byudzhetnykh-mest-v-chelninskikh-i-kazanskikh-vuzakh
http://chelny-izvest.ru/news/education/kakova-stoimost-obucheniya-i-skolko-byudzhetnykh-mest-v-chelninskikh-i-kazanskikh-vuzakh
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максимальная стоимость обучения на авиационных направлениях, она составляет  165 000 

рублей в год.  

В КГАСУ в этом году 386 бюджетных мест на бакалавриате и 88 на магистратуре. 

Минимальная стоимость обучения на очном отделении, на направлении «ЖКХ» - 116 400 

рублей в год, максимальная на направлении «Дизайн» - 228 240 рублей в год. Стоимость 

обучения выросла на 15-20 процентов по сравнению с прошлым годом.  

В КХТИ в этом году бюджетный прием вырос на 169 мест на программах 

бакалавриата. Одно новое место добавилось и на программах специалитета, теперь их 

будет 166. Общий же бюджетный прием, с учетом магистратуры, составит 3744 места. 

Наибольший рост числа бюджетных мест на направлениях «Математическое обеспечение 

и администрирование информационных систем» (+25 мест) и «Холодильная, криогенная 

техника и системы жизнеобеспечения» (+15 мест). Стоимость обучения повысилась на 4-5 

процентов. Минимальная стоимость обучения на очной форме составляет 130 000 рублей 

в год на «Прикладной математике и информатике», максимальная – 260 000 рублей в 

год  на «Дизайне».    В КГЭУ в этом году стало на 20 бюджетных мест больше, всего на 

бакалавриате их будет 753. Больше всего бюджетных мест на направлениях 

«Электроэнергетика и электротехника», и «Теплоэнергетика и теплотехника». Стоимость 

обучения вырастет на 10-12 процентов. На очной форме самая высокая стоимость – 131 

100 рублей в год на технических направлениях, самая низкая - 113 600 рублей в год на 

направлениях «Прикладная математика», «Экономика», «Менеджмент» и других.   Таким 

образом, самое дорогое обучение – у стоматологов. Чтобы получить эту специальность 

придется платить почти полмиллиона рублей в год, а учатся студенты 5 лет. В целом в 

обучение придется вложить почти 2,5 миллионов рублей, и это без учета изменения цен.  

 

  



 

 

Управление по связям с общественностью 
media@kai.ru                                                                                           

 

18 
 

АиФ Казань: 

Сила интернета. Какое давление соцсети оказывают на власть 

(отрывок) 

http://www.kazan.aif.ru/politic/sila_interneta_kakoe_davlenie_socseti_okazyvayut_na

_vlast 
 

04.07.19 
Соцсети перестали быть просто средством общения. В интернете люди создают 

группы единомышенников, в которых обсуждают политику, новости. По мнению 

политологов, соцсети – инструмент электронной демократии. Как она работает, выяснил 

«АиФ-Казань»  

<…> 

Доктор политических наук, профессор КНИТУ-КАИ Владимир Беляев самыми 

многочисленными в соцсетях называет группы, совсем не связанные с политикой. Это 

объединения по отдельным городам РТ, набравшие десятки тысяч подписчиков. Одни 

только казанцы создали несколько таких групп. Обсуждают там ретро-темы, экскурсы в 

историю, старинные фото улиц, визиты звёзд и прочие городские сплетни-новости. 

«Клубы по географическим интересам на первом месте, потому что народ в общей 

массе аполитичен, не верит в то, что может что-то изменить в политике, ‒ считает 

политолог. ‒ На втором месте – группы по темам, также не связанным с политикой: 

женское и детское здоровье, покупки, садоводство и т.д. У кого что болит, тем и делятся 

между собой. За ними по числу подписчиков идут политические группы. Одни 

проповедуют крутой сталинизм, другие – крутой либерализм. На мой взгляд, одна из 

самых взвешенных позиций у группы по защите исторической памяти. Она появились, 

когда в Таллине убирали бронзового солдата, поддерживается из разных городов и 

стран».  

Социальные группы, которые добиваются каких-то социальных целей от властей, 

по наблюдениям Беляева, не связаны ни с одной партией, и тем не менее, очень боевые, 

активные. Это защитники Волги, зеленодольских Полукамушек ‒ все те, которые 

выступают против любых нарушений прав человека. По меркам Интернета, 2 тыс. 

подписчиков у каждой группы  – вроде бы мало. 

«Эффект есть, ‒ убеждён политолог. ‒ Каждый из этих двух тысяч размещает на 

своих личных страницах всё, что есть в группе. Это читают друзья их друзей. Получается 

сеть, которая охватывает всю республику. Именно такие группы давления, а не партии ‒ 

главный инструмент демократии в любой стране». 

Похожие новости: Dixinews - 

https://kazan.dixinews.ru/index.php?dn=news&to=art&id=51048  
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Знамя труда: 

Руководитель Молодежной ассамблеи народов Татарстана 

Альметьевского района рассказал об особенностях работы 

http://zt116.ru/2019/07/rukovoditel-molodezhnoj-assamblei-narodov-tatarstana-

almetevskogo-rajona-rasskazal-ob-osobennostyah-raboty/  

 

04.07.19 
 

ОрханЯгубов: «Основная задача – охватить больше молодежи, чтобы они и мы 

работали сообща» 

Найти свое место в жизни, определить свое предназначение и целенаправленно 

решать повседневные задачи – далеко не простое дело. А для молодого человека, 

вступающему в самостоятельную жизнь, и подавно порой неосуществимо. 

В какой-то мере решить эти вопросы юному поколению помогает Молодежная 

ассамблея народов Татарстана (МАНТ). Она способствует социализации студентов другой 

национальности, других стран и регионов к новым месту жительства, обществу и 

культуре. Мы встретились с руководителем МАНТ в Альметьевском районе Орханом 

Ягубовым, который рассказал об особенностях своей работы. 

– Орхан Аязович, в чем заключается ваша деятельность, какую задачу вы 

стремитесь реализовать в первую очередь и в чем ее важность? 

– Мы занимаемся молодежью 

диаспор и иностранными студентами, живущими в городе, проводим различные 

мероприятия и форумы для юного поколения. Основная задача – охватить как можно 

больше молодых людей, чтобы объединиться и помогать друг другу в реализации 

поставленных целей, раскрытии их способностей, талантов, адаптации. 

– Активно ли молодежь принимает участие в проектах, мероприятиях и в делах 

ассамблеи? 

– У нас работают около 30 иностранных студентов, которые активно участвуют в 

жизни ассамблеи, в разработке проектов и их осуществлении. Общее же число студентов, 

охваченных нами, более 500 человек. Радует, что численность их растет, а деятельность 

набирает все больше и больше оборотов. К слову, студенты у нас в основном из АГНИ, 

ТИСБИ и АПТ, еще хотим подключить и медицинский колледж. 

– Как взаимодействует ассамблея с диаспорами Альметьевска? 

– Диаспоры города многие наши начинания с радостью поддерживают. Армянская, 

азербайджанская и узбекская – активно привлекают свою молодежь. В результате, у нас 

крепкое содружество, мы им помогаем – они нам. 

– ОрханАязович, расскажите подробнее о настоящих и будущих проектах МАНТ? 

– У нас много проектов. Один из них «O2-Кислород» – ряд спортивных 

национальных игр, которые мы проводим в школах, дошкольных учреждениях и детских 

лагерях Альметьевска и всего Татарстана в целом. Также театр «МУВИ», пожалуй, мой 

самый любимый проект. Это открытая площадка, где участвуют обычные студенты, их 

задача – создать определенную проблемную ситуацию, из которой нужно выбраться 

мирным путем. «МУВИ» так и расшифровывается – мирное урегулирование вопросов 

интернационала. Нет никакого конкретного сценария, основой является импровизация, 

все происходит буквально на ходу, что является классной фишкой, ведь ребята 

выкладываются на максимум: раскрывают потенциал, подключают способности, порой 

открывая в себе и что-то новое. Данный форум мы проводим отдельно в школах и в вузах 

нашего города. В текущем году провели несколько таких мероприятий на базах 11-й 

школы и филиала КНИТУ-КАИ. Для детей начальных классов мы проводили «O2» — ряд 

национально-спортивных игр, где приняли участие более 150 человек. Также совместно с 

http://zt116.ru/2019/07/rukovoditel-molodezhnoj-assamblei-narodov-tatarstana-almetevskogo-rajona-rasskazal-ob-osobennostyah-raboty/
http://zt116.ru/2019/07/rukovoditel-molodezhnoj-assamblei-narodov-tatarstana-almetevskogo-rajona-rasskazal-ob-osobennostyah-raboty/
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диаспорами каждый год участвуем в велопараде – молодые люди в национальных 

костюмах украшают мероприятие и поддерживают интерес к культуре своих народов. 

Ассамблея совместно с управлением образования Кувандыкского района 

Оренбургской области открыли лагерь «Земляки». Мы участвовали в формировании и 

реализации данного проекта. И уже этим летом 22 августа из Альметьевска отправятся 20 

детей, которые повезут частичку культуры Татарстана. 

– Спасибо вам за подробный рассказ и хочется пожелать, чтобы планы 

осуществлялись на 100 процентов. 

Арслан ГАРИПОВ 
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Татар-информ: 

«Чаша Пифагора» и прозрачный компьютер: школьники Набережных 

Челнов представили КАМАЗу свои проекты 

https://www.tatar-inform.ru/news/2019/07/04/655876/  

 

04.07.19 
Проект «Лифт» Екатерины Легостевой позволяет незрячим людям решать 

головоломки и тренировать интеллект. 

(Набережные Челны, 4 июля, «Татар-информ»). В школе № 30 Набережных Челнов 

прошел конкурс проектов учащихся инженерных классов, которые поразили жюри своей 

внимательностью к деталям повседневной жизни, сообщает пресс-служба ПАО 

«КАМАЗ». 

  Презентация проектов состоялась в рамках действия трёхстороннего соглашения 

между ПАО «КАМАЗ», КНИТУ-КАИ и администрацией школы, которое 

предусматривает профориентационную работу со стороны кураторов технических 

классов. 

Презентация проектов показала высокий изобретательный потенциал учащихся. Жюри 

поразили некоторые из идей школьников. Так, школьница Эзалия Каюмова удивила 

проектом «Чаша Пифагора», которая наполняется только до указанного уровня, а все что 

выше нормы — выливается. Такая хитрость не позволит человеку выпить воды сверх 

нормы, считает автор. 

Лучшими же проектами признаны «Лифт» Екатерины Легостевой, которая позволяет 

незрячим людям решать головоломки и тренировать интеллект, и проект Никиты Лаптева, 

который представил охлаждающую подставку для ноутбука. Жюри отметило, что 

проблема перегрева мобильных устройств актуальна и изобретение Никиты сможет 

продлить срок службы техники. 

Ещё одно полезное устройство для компьютерной техники придумали Георгий Оводков 

и Ришат Юсупов. Они представили прозрачный корпус для персонального компьютера, 

оснащённый эффектной LED-подсветкой. Он не только украсит интерьер, но и позволит 

выявлять малейшую запылённость внутри корпуса и уберечь комплектующие компьютера 

от перегрева. 

 

Похожие новости: Портал машиностроения - http://www.mashportal.ru/company_news-

52358.aspx  

Сайт центра экономического развития и сертификации - 

https://profiok.com/news/detail.php?ID=9331  

 

 

  

https://www.tatar-inform.ru/news/2019/07/04/655876/
http://www.mashportal.ru/company_news-52358.aspx
http://www.mashportal.ru/company_news-52358.aspx
https://profiok.com/news/detail.php?ID=9331
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Республика Татарстан: 

Нам песня строить и жить помогает! 

http://rt-online.ru/nam-pesnya-stroit-i-zhit-pomogaet/  

05.07.19 
 «Наше время» пошло навстречу мировому чемпионату рабочих профессий   

   

Год проведения мирового чемпионата по стандартам WorldSkills, как известно, 

объявлен в Татарстане Годом рабочих профессий. Ему же посвящён и нынешний 

фестиваль творчества работающей молодёжи «Наше время – Безнен заман», которому 

недавно решили придать международный статус. Но способствует ли художественная 

самодеятельность производственным достижениям? 

ИНДИКАТОР УСПЕХА 

На Казанском вертолётном заводе такой вопрос не ставится. Ведь активное участие 

в фестивале – лишь «верхушка айсберга» кадровой работы с молодыми сотрудниками 

КВЗ. И в то же время – своеобразный индикатор благополучия. Неслучайно победителями 

в «Нашем времени» становятся наиболее успешные предприятия республики. Так, по 

итогам прошлого года первое место в общекомандном зачёте разделили сотрудники 

вертолётного завода и «Нижнекамскнефтехима».  

– Каждый год я и вся заводская команда с нетерпением ждём начала фестиваля, – 

говорит его постоянная участница от КВЗ инженер по информационным технологиям 

Софья Пискунова. – С самой первой репетиции и до последних секунд гала-концерта мы 

проживаем целую жизнь, полную эмоций, событий, новых знаний, нового опыта. 

Подготовка к фестивалю – это большой труд. Но невероятный заряд энергии, который мы 

получаем, выходя на сцену, аплодисменты и искренние улыбки зрителей, а самое главное, 

поддержка товарищей по команде – всё это стоит потраченных сил! Фестиваль – это ещё 

один повод, чтобы доказать всей республике, что на Казанском вертолётном заводе 

работает самая дружная, талантливая и трудолюбивая молодёжь! 

Открытый телевизионный фестиваль творчества работающей молодёжи «Наше 

время – Безнен заман» проходит в Татарстане с 2013 года при поддержке Президента 

Рустама Минниханова. Реализовать свои таланты, участвуя в проекте, могут работники 

предприятий и организаций в возрасте от 18 до 35 лет. Итоги нынешнего, VII фестиваля 

будут подведены осенью текущего года. Зональные туры состоятся в Альметьевске, 

Заинске, Набережных Челнах и Казани. Финал творческого состязания запланирован на 14 

ноября, а 16 ноября в КРК «Пирамида» состоится гала-концерт 

И всё же победа в телевизионном фестивале не самоцель. Помимо эстетического 

удовольствия, участие в проекте направлено на раскрытие и укрепление кадрового 

потенциала предприятия. И это не просто благие пожелания: взаимосвязь искусства и 

«производственного творчества» доказана и психологами, и практикой. Не зря ведь 

говорят, что талантливый человек талантлив во всём, так дайте человеку ощутить свою 

одарённость!  

http://rt-online.ru/nam-pesnya-stroit-i-zhit-pomogaet/


 

 

Управление по связям с общественностью 
media@kai.ru                                                                                           

 

23 
 

Кроме того, никто не отменял «чувство локтя» и другие принципы коллективизма, 

входящие нынче в широкое понятие корпоративной культуры, которая совсем не 

обязательно должна складываться в стихийном порядке. Внешние рамки ей во многом 

задаёт республиканский фестиваль «Наше время», а внутренние – успешно действующий 

на предприятии Заводской союз молодежи. ЗСМ поддерживает инициативы по 

совершенствованию производственной деятельности, изучает запросы работающей 

молодёжи и её готовность к плодотворной работе в команде.   

 В «ВЕРТОЛЁТЧИКИ» – СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ  

Большое внимание на КВЗ уделяют качественной подготовке кадрового резерва. 

Предприятие тесно сотрудничает с учебными заведениями Казани. С Казанским 

авиационно-техническим колледжем им. Дементьева подписаны договоры о проведении 

производственной практики и дуальной подготовке рабочих. Работа со студентами 

начинается уже со второго курса.  

Не забыто и инженерное звено. По инициативе руководства завода в 2015 году в 

КНИТУ-КАИ была создана базовая кафедра вертолётостроения, позволяющая студентам, 

помимо базовых дисциплин, проходить курс обучения по соответствующим 

конструкторским, исследовательским и технологическим направлениям. К учебному 

процессу привлекаются руководители и ведущие специалисты конструкторских и 

технологических отделов, в числе которых сотрудники со степенями докторов и 

кандидатов технических наук. Лучшие выпускники бакалавриата поступают в 

магистратуру кафедры и сразу трудоустраиваются на Казанский вертолётный завод. 

Молодые конструкторы и технологи закрепляются на два года за своим куратором – 

руководителем научно-исследовательской работы. Защита выпускных квалификационных 

работ также проходит на предприятии.    

Профориентация начинается уже со школьной скамьи. Десять лет назад в 

Казанской гимназии №8 по инициативе КВЗ был создан «вертолётный» класс, через пять 

лет опыт распространился и на школу №54. Ребята, прошедшие обучение в этих классах с 

дополнительными занятиями по математике, физике и инженерной графике, имеют 

хорошие шансы при поступлении в профильные вузы. Молодые люди имеют предметное 

представление о вертолётном заводе, где они бывают не только с экскурсиями, но и в 

качестве участников заводских мероприятий. К слову, в целом в рамках 

профориентационной работы КВЗ ежегодно посещают более тысячи школьников.  

В июне 2017 года АНО «Казанский открытый университет талантов 2.0» и ПАО 

«Казанский вертолётный завод» подписали соглашение о сотрудничестве. Одними из 

основных векторов сотрудничества являются «профессиональные пробы», которые за два 

года посетили более шести тысяч человек. В прошлом году в рамках летней молодёжной 

школы «Открытие талантов» была организована мастерская инженерного творчества 

HeliCampus. Подростки приняли участие в игре «Моделирование производственного 

предприятия». Школьники смогли примерить на себя роли директора предприятия, 

мастера, контролёра, логиста, экономиста и рабочего-сборщика и попытались грамотно 

выстроить производство, способное обеспечивать потребности рынка.   

РАСКРЫТЬ ТВОРЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ 

На протяжении ряда лет КВЗ, как и другие предприятия отрасли, испытывал 

известные трудности. Преодолеть их и обрести надежду на устойчивое развитие в 

будущем позволил кадровый костяк завода. И здесь нельзя не сказать о 77 династиях 

вертолётостроителей, чей трудовой стаж работы растянулся буквально… на века! Так, 

династия Варгановых – Махотиных – Борониных проработала на заводе 744 года! Один из 

её представителей занимает сейчас должность начальника цеха. В затылок рекордсменам 

дышит династия Зубенко – Пантелеевых – Ереминых. Общий трудовой стаж девятнадцати 

её представителей составляет 417 лет. Семь человек из них работают на заводе сегодня. 

Преемственность поколений в масштабах всего предприятия – это система, выработанная 
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десятилетиями. И она успешно работает даже в непростые времена. Пример тому – 

трудовая биография Алексея Гарипова. Уже студентом КАИ он был принят на завод 

инженером-конструктором. Окончив авиационный вуз по специальности «самолёто- и 

вертолётостроение», в 2001 году поступил в аспирантуру, не прекращая работу на 

предприятии. Через шесть лет стал заместителем главного конструктора завода, а ещё 

через четыре – начальником опытно-конструкторского бюро. Сегодня Алексей Гарипов – 

заместитель управляющего директора и главный конструктор ОКБ КВЗ.   

И всё же победа в телевизионном фестивале не самоцель. Помимо эстетического 

удовольствия, участие в проекте направлено на раскрытие и укрепление кадрового 

потенциала предприятия. И это не просто благие пожелания: взаимосвязь искусства и 

«производственного творчества» доказана и психологами, и практикой. Не зря ведь 

говорят, что талантливый человек талантлив во всём, так дайте человеку ощутить свою 

одарённость!    

– В ОКБ сложился крепкий коллектив, – говорит Алексей Олегович. – Считаю, что 

главное в работе с людьми – это налаженное взаимодействие, возможность обсудить с 

коллегами проблему и быть услышанным. Это позволяет минимизировать ошибки и 

выявить новые идеи. Задача руководителя – заинтересовать, нацелить сотрудников на 

выполнение поставленных задач, на раскрытие их творческого потенциала. Это вполне 

созвучно идее фестиваля «Наше время – Безнен заман», который недавно в свете 

приближающегося чемпионата WorldSkills решили даже сделать международным.  

Идейный вдохновитель фестиваля Президент Рустам Минниханов уверен, что уже 

сама подготовка к этому творческому состязанию создаёт позитивную атмосферу в 

рабочих коллективах. «Люди не только вместе работают, но и вместе отдыхают, 

защищают интересы своего коллектива. Большие предприятия должны иметь 

соответствующие структуры для работы с молодёжью, – отметил Президент, предваряя 

нынешний фестивальный сезон. И добавил: – Для руководителей предприятий этот 

фестиваль – прекрасная возможность погрузиться в молодёжную среду. Это очень 

хорошая воспитательная форма. Молодёжь будет патриотично настроена по отношению к 

своему коллективу, району, городу, республике, стране».  

…Как и прежде, нам песня строить и жить помогает. И вот уже седьмой год 

фестивальный мотив, по словам министра промышленности и торговли РТ Альберта 

Каримова, формирует ни много ни мало будущее Татарстана, внося вклад в развитие 

творческого потенциала работающей молодёжи. А он в свою очередь обусловливает 

экономический успех. Опыт флагманов нашей промышленности – наглядное тому 

подтверждение. 
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Министерство науки и высшего образования: 

Григорий Трубников: РФ приглашает иностранных ученых в 

создаваемые синхротронные центры 

https://minobrnauki.gov.ru/ru/press-center/card/?id_4=1614  

03.07.19 
  

По словам первого заместителя Министра науки и высшего образования РФ, новые 

центры должны стать сетью научных институций, которые должны сообща работать над 

прорывными направлениями науки. 

Россия приглашает иностранных ученых к участию в создании и работе 

синхротронных и нейтронных центров, которые будут организованы в России в рамках 

создания сети центров класса мегасайенс. Об этом сообщил замглавы Министерства науки 

и высшего образования РФ Григорий Трубников. 

«Мы приглашаем к участию в проектировании и сооружении и эксплуатации этих 

инфраструктур наших зарубежных партнеров. Сейчас в стадии конечного формирования 

программа, в рамках которой будут созданы: междисциплинарный центр с 

использованием синхротронного излучения на острове Русский, междисциплинарный 

центр на базе источника синхротронного излучения поколения 4+ в Новосибирске; будут 

глубоко модернизированы и созданы несколько новых исследовательских станций с 

международным участием на базе нейтронного источника «Пик» и создаваемого 

международного центра в Гатчине. Будет существенно модернизирован синхротронный 

источник в Москве, в Курчатовском институте. Все эти элементы инфраструктуры 

изначально предполагают международный формат», - сказал замглавы Минобрнауки на 

открытии микросимпозиума «Синхротронные и нейтронные исследования и 

инфраструктура для их реализации» в Петербурге. Он также отметил, что новые центры 

должны стать сетью научных институций, которые должны сообща работать над 

прорывными направлениями науки. 

«Источники, эти междисциплинарные центры, должны не конкурировать друг с 

другом, а быть комплиментарны друг другу, поэтому научные программы этих центров 

должны работать исключительно в прорывной исследовательской повестке мирового 

уровня. Все эти центры должны работать в виде организованной распределенной 

исследовательской сети с обменом полученными данными с активным взаимодействием 

персонала, пользователей и научных программ», - сказал Григорий Трубников. 

Согласно целям нацпроекта «Наука», в 2024 году Россия должна войти в пятерку 

ведущих стран мира, осуществляющих научные исследования и разработки в областях, 

определяемых приоритетами научно-технологического развития (НТР). Должны быть 

созданы привлекательные условия для работы в РФ российским и зарубежным ведущим 

ученым, а также молодым перспективным исследователям; увеличены внутренние 

затраты на научные исследования и разработки. 
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ТАСС: 

Ракета "Союз-2.1б" со спутником "Метеор-М" стартовала с 

космодрома Восточный 

https://tass.ru/kosmos/6633185  

05.07.19 
  

 Кроме того, ракета-носитель выведет на орбиту 32 малых космических аппарата 

 

 
Ракета "Союз-2.1б" со спутником "Метеор-М" 

© Валерий Шарифулин/ТАСС 

КОСМОДРОМ ВОСТОЧНЫЙ /Амурская область/, 5 июля. /ТАСС/. Ракета-

носитель "Союз-2.1б" с разгонным блоком "Фрегат", метеорологическим спутником 

"Метеор-М" № 2-2 и 32 малыми космическими аппаратами стартовала с космодрома 

Восточный. 

Разгонный блок "Фрегат" со спутником "Метеор-М" № 2-2 и 32 малыми 

космическими аппаратами отделился от третьей ступени ракеты-носителя "Союз-2.1б". 

"Произошло отделение орбитального блока от третьей ступени ракеты-носителя", - 

сказал диктор во время трансляции. 

Все начальные этапы полета ракеты-носителя прошли штатно. Примерно через 

девять минут головной блок отделился от третьей ступени "Союза-2.1б", и разгонный 

блок "Фрегат" начал программу выведения космических аппаратов, которая продлится 

более 4,5 часов. 

Путем включений двигательной установки "Фрегата" будут сформированы орбиты 

для отделения космических аппаратов "Метеор-М" № 2-2, NSLSat-1, Lucky-7, "Сократ", 

"ВДНХ-80" и "АмурСат" и других. По завершении программы выведения разгонный блок 

будет переведен на траекторию входа в атмосферу для последующего затопления в 

акватории Тихого океана. 

"Метеор-М" № 2-2 - гидрометеорологический спутник, разработанный АО 

"Корпорация "ВНИИЭМ". Аппарат "Метеор-М" № 2-1 был утрачен после запуска с 

Восточного 28 ноября 2017 года. 

В качестве попутной нагрузки на орбиту также будут выведены еще 32 спутника, 

три из которых - российские научно-образовательные спутники формата cubesat - 

"Сократ", "ВДНХ-80" и "АмурСат". Остальные принадлежат заказчикам из Финляндии, 

Великобритании, Франции, Германии, США, Израиля, Швеции, Таиланда, Эквадора, 

Чехии и Эстонии. Иностранные космические аппараты запускаются по контрактам АО 

"Главкосмос" и АО "Главкосмос пусковые услуги". 

Июльский пуск стал первым в 2019 году с Восточного и пятым в истории 

новейшего российского гражданского космодрома. За ходом пуска наблюдали 

генеральный директор Роскосмоса Дмитрий Рогозин, вице-премьер РФ Юрий Борисов и 

https://tass.ru/kosmos/6633185
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секретарь Совета безопасности России Николай Патрушев. Вместе с ними на смотровой 

площадке был и вице-премьер - полпред президента РФ на Дальнем Востоке Юрий 

Трутнев. 

После пуска ракеты-носителя Патрушев в сопровождении Борисова отправился к 

стартовому столу. Там секретарь Совбеза России поздравил стартовый расчет с успешным 

запуском, отметив важность дальнейшего развития космической отрасли. Он также 

осмотрел основные объекты космодрома, силы и средства, задействованные в запуске. 

 

 

 


